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Председатель Комиссии Общественной палаты 
Российской Федерации по межнациональным, 

межрелигиозным отношениям и миграции
В.Ю. Зорин

Уважаемые коллеги, дорогие друзья, отцы, представи-
тели Общественной палаты, члены Общественной пала-
ты, эксперты, те, кто откликнулся на наше приглашение 
и пришел на нашу встречу или подключился к круглому 
столу по системе онлайн. У нас все, кто подавал заявки, 
в основном прибыли. У нас здесь широко представлена 
Комиссия по культуре, по сохранению культуры и тради-
ционных ценностей, Комиссия по информационным во-
просам, здесь находится ее председатель господин Саби-
тов, подключены и другие члены Общественной палаты.  
Наше заседание организовали три структуры, я их назо-
ву. Это Комиссия по межнациональным межрелигиозным 
отношениям и миграции, Комиссия по вопросам гармо-
низации межнациональных и межрелигиозных отноше-
ний Совета по взаимодействию с религиозными объе-
динениями при Президенте Российской Федерации и 
Российская ассоциация защиты религиозной свободы. 
Здесь также участвуют, я уже говорил, эксперты, специ-
алисты, ученые, которые активно занимаются этими во-
просами. Уважаемые коллеги, да, и у нас на связи руко-
водитель Общественной палаты Луганской народной 
республики. Алексей Вячеславович, вы на связи, слышите 
нас? Слышите. Всё, как только будет желание высказать-
ся, то мы ждем вашего сигнала. 

В этом году Россия празднует тысяча тридцать пять лет 
со дня Крещения Руси князем Владимиром. Ежегодно  
28 июля в России отмечается этот православный праздник 
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и одновременно государственная памятная дата. Сме-
на веры дала Древней Руси большой импульс развития.  
Как правило, историки выделяют целый ряд положи-
тельных последствий, среди них — цивилизационное.  
Принятие христианства предопределило на многие сто-
летия вперед место России в истории и включило стра-
ну в христианский мир. Православная церковь сыграла 
важную роль в объединении славянских и близких по ве-
ре народов. Выделяют политические значение, потому что 
Владимир отнесся к религиозному вопросу как к полити-
ческой реформе. Приняв веру, он одновременно обрел и 
союзную поддержку Византийской империи и обозначил 
себя на общеевропейском уровне. И в результате сразу же 
начали налаживать связи, устремились миссионеры, рели-
гиозные деятели и, конечно, культурные. Потому что это 
письменность. Особым, важным стало появление на Руси 
кириллической письменности, начало традиций книго-
писания. Первые памятники древнерусской письменной 
культуры появились относительно скоро после принятия 
христианства. 

Впервые день Крещения отметили в 1888 году. Тогда по 
Российской империи прошли широкие праздничные гу-
лянья. В Российской Федерации и православных стра-
нах СНГ день памяти святого князя Владимира внесли 
в список государственных памятных дат. Документ был 
подписан в 2010 году, и с этого времени этот день отме-
чается самым активным образом. В современный пери-
од значение Крещения Руси возрастает. Усиление поли-
тического санкционного давления коллективного Запада 
на нашу страну происходит на фоне дискриминацион-
ной политики в отношении нашего государства, его куль-
туры, духовно-нравственных традиций, русского языка.  
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Особая роль в этой деструктивной политике уделяет-
ся Русской Православной Церкви и попыткам приниже-
ния ее роли в жизни общества. На Украине и в ряде дру-
гих стран нарушаются права верующих, а сторонники 
Русской Православной Церкви подвергаются преследова-
ниям. 

Проведение круглого стола о Крещении Руси и его зна-
чении для формирования культуры и идентичности в со-
временной России направлено на обсуждение сложив-
шейся ситуации в контексте противостояния России и 
Запада, межславянских и межправославных отношений, 
выявления наиболее актуальных направлений и механиз-
мов для разрешения имеющихся проблем. К участию в 
мероприятии приглашены представители государствен-
ных органов, научного сообщества, религиозных и обще-
ственных организаций. Уважаемые коллеги, так как три 
комиссии готовили это мероприятие, то, наверное, вы по-
зволите ее председателям выступать в форме сомодерато-
ров. Это Владимир Романович Легойда, он председатель 
Комиссии по вопросам гармонизации, еще раз повторяю, 
межнациональных и межрелигиозных отношений Совета 
по взаимодействию с религиозными объединениями при 
Президенте Российской Федерации. Сергей Алексеевич 
Мельников, председатель Российской ассоциации защи-
ты религиозной свободы. Мы очень тесно сотрудничаем, 
но такое совместное заседание у нас получается впервые. 
Владимир Романович, я хотел предоставить вам слово, 
слушаем.
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Председатель Комиссии по вопросам  
гармонизации межнациональных  

и межрелигиозных отношений  
Совета по взаимодействию с религиозными 

объединениями при Президенте РФ,  
председатель Синодального отдела  

по взаимоотношениям Церкви с обществом  
и СМИ Московского Патриархата 

В.Р. Легойда

Спасибо. Дорогие друзья, всех сердечно приветствую, 
сердечно поздравляю с праздником. Знаете, я вот думал 
сейчас, когда ехал к нам сюда на встречу, о том, что са-
мая большая беда и самое страшное, что может случиться 
с великими памятными датами, с поворотными, с датами, 
обозначающими поворотные моменты в истории стра-
ны, народа, человечества, это то, что они станут строч-
кой в учебнике. То, что они станут событиями, о которых 
мы будем говорить, может быть, даже много, может быть, 
даже какие-то правильные слова, они не будут проходить 
через наше сердце, они не будут вызывать в нас тех чело-
веческих мощнейших чувств, эмоций и мыслей, которые 
они вызывали, когда происходили. Мы сегодня соверша-
ли молебен у памятника князю Владимиру. Я смотрел на 
этот величественный памятник и думал о том, как вот этот 
один человек совершил то, что определило развитие вели-
кой страны, создало великую страну и определило ее раз-
витие на века вперед? Что происходило в его голове, в его 
сердце? Мы знаем, конечно, у нас много, ну, может быть 
не так много, но все-таки много информации историче-
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ской, много написано книг. Мы можем себе представлять 
примерно, что происходило. Но вот я думал о том, что, ко-
нечно, это был и сложнейший, и важнейший выбор, пре-
жде всего его личный, да, с вот этой знаменитой, пусть, 
может быть, даже где-то легендарной фразой. Но я думаю, 
она точно отражает то, что произошло с князем Владими-
ром, когда он сказал, что «я был зверь, а стал человек». 

И это, мне кажется, очень важно и в том числе для та-
ких встреч, как наша. Потому что очень не хотелось бы, 
да и сейчас не то время, чтоб мы произносили какие-то 
правильные, но совершенно пустые, незначимые слова.  
Поэтому я думаю, что очень важно понимание этого на-
пряженного момента того, что происходило. А происхо-
дило рождение цивилизации, культуры страны. Я о двух 
только аспектах хотел бы сказать этого большого и слож-
ного разговора. Уверен, что мы сегодня и других коснемся. 
Прежде всего, принятие христианства стало мощнейшим 
нравственным выбором. Любой человек, более-менее зна-
комый с историей религии, понимает, что не во всех ре-
лигиях существует такая жесткая связь между тем, во что 
человек верит и как он живет. Для христианства это связь 
абсолютно определенная и однозначная. У нас Сергей 
Сергеевич Аверинцев замечательно в свое время сказал об 
этом в одной из своих статей, наш выдающийся гумани-
тарий конца XX века, когда он говорил, что в христиан-
стве это определяющие вещи — связь между верой, между 
словами человека, выражающими его веру, и его жизнью.  
И, конечно, мы понимаем, что это не просто так, как пи-
сали в плохих советских учебниках по истории. Князь вы-
брал более сложную религиозную систему, которая там... 
ну и так далее. Нет, это был выбор нравственной систе-
мы координат, новой, той, которой в язычестве не было  
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и быть не могло. В скобках замечу, что сегодня, когда мы 
порой сталкиваемся с проявлениями неоязычества в са-
мых разных формах, недавно даже в связи с военной опе-
рацией с этим столкнулись, в хорошо известных событиях. 
Хорошо бы об этом помнить, что там нет этой выражен-
ной нравственной составляющей, даже в великой древ-
негреческой культуре не было собственно религиозной, я 
имею в виду, составляющей. Там по-другому это все скла-
дывалось. А уж тем более в древнем славянском язычестве.

И второй момент — это, конечно, момент, связанный с 
выбором веры: в том смысле, что разные пути лежали пе-
ред князем Владимиром, перед Древней Русью. И мы лю-
бим повторять такой трюизм, что история не знает со-
слагательного наклонения. Но тем не менее часто даже 
сейчас, по-моему, книги пишутся в жанре альтернатив-
ной истории. И вот, я думаю, можем уверенно сказать, что 
если бы этот выбор не был сделан князем Владимиром в 
свое время, то мир сегодня был бы другим. Мы бы точ-
но с вами здесь не сидели. Он был бы совершенно другим.  
И весь мир. Россия была бы другой или ее бы не было, весь 
мир был бы другим, по-другому складывались бы отноше-
ния. И поэтому, конечно, это, как мы говорим, определя-
ющий цивилизационный выбор, мы должны четко и внят-
но понимать, что стоит за этими словами. Это та жизнь, 
которой мы сегодня живем. 

И, пожалуй, третье; сказал, что два, но, если позволи-
те, еще совсем кратко о третьем моменте я хочу сказать. 
Опять же его не часто вспоминают, но это критерий кра-
соты при выборе веры. Красота для русской культуры — 
совершенно особая категория, важнейшая категория.  
И я, конечно, прежде всего сейчас имею в виду то, как это 
зафиксировано в летописи, где посланцы князя Владими-
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ра, оказавшись в храме Святой Софии в Константинопо-
ле, сказали, что вот «мы не знаем, на небе мы или на зем-
ле». Как это было прекрасно. Но это особая красота, да, 
эта красота — как тот же Аверинцев где-то писал: красо-
та как богословский аргумент. Красота — как богослов-
ская категория. Красота как онтологическая категория, а 
не просто как нечто, относящееся к поверхностной эсте-
тике. И без этого тоже невозможно представить себе рус-
скую культуру, расцвет русской культуры в русской лите-
ратуре XIX века. Все это корнями уходит, конечно, в то 
событие, о котором мы с вами говорим. То же самое мож-
но сказать о политике, о хозяйстве, о нашей цивилизации. 
Все это, безусловно, связано с этим событием, и с тем че-
ловеком, которого мы сегодня вспоминаем, и памятник, 
который сегодня так правильно, символически точно сто-
ит возле Кремля.

 И заканчивая свое короткое вступительное слово, я хо-
тел бы сказать еще о том, о чем сегодня говорил (очень 
убедительно и ярко, как всегда) Святейший Патриарх Ки-
рилл после молебна у памятника. Он говорил о том, что 
есть единственная сила, которая способна прекратить 
конфликты, ненависть и остановить вот то, что может раз-
рушить человеческую жизнь и человеческое общежитие, 
это сила — любовь. И мне кажется, это тоже очень важные 
слова Его Святейшества, которыми я хотел бы с вами по-
делиться и на которых хотел бы закончить свое короткое 
выступление. Спасибо большое.
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Председатель Российской 
ассоциации защиты религиозной свободы, 

заместитель директора Института этнологии  
и антропологии Российской академии наук 

С.А. Мельников

Уважаемые коллеги! Много говорят о том, что отдель-
ная история духовных исканий есть у Украины, у Рос-
сии, у Белоруссии. Но историки также вспоминают, 
что в начале, когда этот цивилизационный выбор делал 
князь Владимир, у нас была единая древнерусская народ-
ность, в которую входили три будущих народа — россий-
ский, украинский, белорусский. И именно тогда происхо-
дил цивилизационный выбор, который на многие годы, 
на многие столетия предопределил вектор дальнейше-
го исторического развития. Надо сказать, что первый се-
рьезный сигнал (я буду здесь говорить в правозащитном 
измерении) попытки разорвать это единство прозвучал  
в 2014 году во время Евромайдана на Украине. Среди 
лозунгов был лозунг автономизации церкви Украины.  
Многие пассажи Майдана были наполнены ненавистью 
к Московской церкви. И власти Украины принялись по-
творствовать интересам новой структуры, которая тогда 
была создана, и в последние годы фактически способству-
ет православной церкви Украины захватывать храмы ка-
нонической Украинской Православной Церкви. 

С начала специальной военной операции Воору-
женных Сил Российской Федерации на Украине гоне-
ния активизировались с новой силой. Власти Украи-
ны стали преследовать верующих на основании того, 
что они якобы прославляют российскую агрессию, яв-
ляются оплотом русского мира на Украине и так далее. 
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Хотя многие верующие и воюют за ВСУ, и поддержи-
вают украинскую армию. В нескольких областях Укра-
ины по этим надуманным причинам полностью или 
частично запрещена деятельность Украинской Право-
славной Церкви. Почти два десятка иерархов и клириков  
Украинской Православной Церкви лишены гражданства, 
обложены санкциями собственной страны, преследуют-
ся православные гражданские активисты, юристы, жур-
налисты, несовершеннолетние, неверующие атеисты, 
язычники и представители различных политических сил, 
у которых есть, так или иначе, вопросы. И мы наблюда-
ем уникальные в новейшей истории постсоветского про-
странства случаи активного участия государственных вла-
стей в создании религиозной организации, очевидной 
целью которой является культурная конфронтация, разру-
шение многовековых связей братских народов. 

В 2018 году случилось это событие, когда в наруше-
ние всех устоявшихся церковных законов произошла ле-
гитимитизация нескольких неканонических структур.  
Вы помните, это был Киевский патриархат, украин-
ская автокефальная православная церковь, вследствие  
объединения которых под эгидой Константинопольско-
го патриарха была создана как раз православная церковь 
Украины. По нашим подсчетам (Российской ассоциации 
религиозной свободы), около трехсот храмов Украинской  
Православной Церкви только с начала специальной во-
енной операции было захвачено ВСУ. По различным под-
счетам, несколько сотен храмов разрушены или повреж-
дены в результате боевых действий. При этом Украина 
убеждает мировое сообщество в том, что однозначно ви-
новны в разрушениях российские войска. Хотя недавний 
случай в Одессе с разрушением Кафедрального собора  
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показывает, что как минимум необходимы тщательные и 
всесторонние экспертизы.

Совершенно вопиющая ситуация с весны текуще-
го года разворачивается вокруг Киево-Печерской лавры.  
Власти Украины приняли решение изгнать из монастыря 
монахов Украинской Православной Церкви и передать 
обитель ВСУ. Пока отобраны несколько храмов и стро-
ений. Неоднократно средства массовой информации и 
инспектор государственной комиссии пытались уличить 
монахов и прихожан обители в пропаганде русского мира, 
недобросовестном использовании памятника культурно-
го наследия. Однако терпели неудачи, так что изъятие, 
опечатывание строений получалось только посредством 
силы. Показательно, что на митинге у стен Лавры на сторо-
не ВСУ приходили различные деклассированные элемен-
ты, которым неведомы глубокие вопросы, и которые, по 
всей вероятности, вряд ли являются верующими людьми.  
С весны 2023 года украинские власти развернули насто-
ящую травлю в отношении митрополита Выжгородского 
Павла, наместника Киево-Печерской лавры. После не-
скольких месяцев пребывания под домашним арестом,  
14 июля (совсем недавно) митрополит был помещен  
в СИЗО. В защиту иерарха выступили епископы Укра-
ины, Сербии и Греции. И Патриарх Московский и всея  
Руси Кирилл обратился к представителям поместных церк-
вей и мировому сообществу с просьбой обратить внимание 
на происходящие на Украине гонения, на УПЦ, и принять 
все возможные меры для защиты от беззаконного пресле-
дования. 

Говоря о реакции мирового сообщества на ситуацию 
с притеснением верующих на Украине, нужно отметить, 
что происходит практически полное игнорирование этой 
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темы западными правозащитными организациями, кото-
рые мы всегда ставили в качестве эталона правозащитной 
деятельности. Достаточно вспомнить их названия Human 
Rights Watch, Open Doors и так далее и тому подобное.  
Ни одна из крупнейших правозащитных структур не осве-
щает на регулярной основе гонения на Украинскую Пра-
вославную Церковь так, как это делают отдельные рос-
сийские и украинские средства массовой информации.  
Я надеюсь, что и РАРС тоже. Тема захвата церковного иму-
щества тоже практически никак не освещается у западных 
СМИ. Более того, противники России и, скажем так, сто-
ронники нынешней украинской власти, в том числе и в 
международном сообществе, делают все, чтобы это правда 
не просочилась на международные площадки. Наиболее 
яркий пример — это последнее заседание Совета безопас-
ности ООН, когда одному из иерархов Украинской Право-
славной Церкви просто по решению Великобритании, под 
нажимом Великобритании не было предоставлено слово. 
И вместо этого западные СМИ и правозащитные органи-
зации безапелляционно называют Россию основным ис-
точником угроз для верующих любых религий на Украине. 

В настоящее время относительно единственным орга-
ном, который на регулярной основе освещает ситуацию 
на Украине, является управление верховного комисса-
ра по правам человека ООН, которое поднимало эту те-
му в трех своих последних публикациях. Молчание пра-
возащитных организаций, на мой взгляд, свидетельствует 
о том, что они не могут представлять объективную карти-
ну в связи с оказанным давлением, либо они совершенно 
ангажированы. И здесь мы можем говорить, что наблю-
дается определенный моральный кризис в западной пра-
возащитной среде, который на протяжении многих лет  



14

нарабатывал всеобщее признание громкими выступлени-
ями в защиту прав человека. А сегодня молчит о защите 
прав верующих на Украине.

Еще очень важный момент, на который я хочу обра-
тить внимание, — это то, что за гонениями на Украинскую 
Православную Церковь прослеживается общая тенден-
ция преследования православия нашей страны как наи-
более последовательной силы в отстаивании традицион-
ных нравственных ценностей. По сути дела, православие 
России оказалось на этом межцивилизационном разло-
ме, который сейчас происходит. Нетрудно заметить, что 
так называемый Вселенский Патриархат, или Фанар в ли-
це отдельных иерархов, самого Патриарха, даже в мелочах 
исполняет волю Запада. Мы это знаем еще с послевоенных 
времен, когда после свержения одного из предшественни-
ков нынешнего Вселенского Патриарха его преемника 
доставили на американском самолете на территорию па-
триархии, на военном самолете. Так, большой резонанс 
вызвало крещение американским митрополитом — по су-
ти дела, идеологом раскола — крещение детей, воспитан-
ных в однополом союзе. Вот это показатель того, вокруг 
каких нравственных ценностей и категорий идет дискус-
сия сейчас.

Иерархи Фанара сослужат клирикам ВСУ, которых не 
признает не только Русская церковь, а сам Патриарх Кон-
стантинопольский активно продвигает интересы этой 
структуры в мире. Попытка разрушить православие на 
Украине меняет вектор развития страны на западные стан-
дарты. Наиболее характерным действием, на мой взгляд, 
является принятый недавно на Украине закон о том, что 
Рождество в традиционной православной стране должно 
отмечаться по западному календарю. На эту же дату пере-
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шла практически вся ПЦУ. И что интересно, сейчас вот, в 
эти минуты практически, идет дискуссия по поводу при-
нятия Верховной радой Украины законопроекта об окон-
чательном запрете Украинской Православной Церкви. 
Я вспоминаю доклады Госдепа, которые некоторое вре-
мя назад появлялись, где в качестве критерия для внесе-
ния в список неблагополучных в религиозном отноше-
нии стран для России был указан, например, такой факт, 
что в каком-то регионе, в каком-то поселке была разогна-
на традиционная языческая свадьба или что-то вроде это-
го. Здесь огромные нарушения, массовые нарушения, ко-
торые не встречают соответствующей реакции. 

РАРС продолжает регулярно освещать ситуацию на 
Украине, готовит к выпуску доклад о нарушении прав ве-
рующих в этой стране. Теперь уже за 10 лет, мы его услов-
но даже назвали «Черное десятилетие», с 2014 по 2023 год. 
Очень богатые факты, к сожалению, тревожные факты. 
Должен сказать (и, наверное, некоторые из вас об этом 
слышали), что РАРС внесена службой безопасности Укра-
ины в список организаций, угрожавших государственно-
му строю Украины. Это не останавливает нас, мы и впредь 
будем системно, объективно освещать ситуацию со стра-
данием верующих Украинской Православной Церкви, со-
действовать восстановлению мирной жизни в новых ре-
гионах России и принимать все возможные меры для 
укрепления международного согласия и дружбы народов 
на постсоветском пространстве. Благодарю за внимание.
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Советник Департамента  
по взаимодействию с религиозными  
организациями УВП Администрации  
Президента Российской Федерации 

 Ю.В. Зудов

Сергей Алексеевич, спасибо. Я буду краток. Главным 
образом, я хочу выразить благодарность вам, Владимиру 
Юрьевичу и Владимиру Романовичу за проведение этого 
важного мероприятия. И вот Владимир Романович вна-
чале поделился своими мыслями, которые у него возник-
ли сегодня в ходе праздничных мероприятий. У меня то-
же было, значит, некое впечатление перед тем, как я сюда 
пошел, оно состояло в том, что коллеги из смежного под-
разделения удивленно отметили, что мероприятие, на ко-
торое я еду, имеет такой межконфессиональный, даже 
межрелигиозный характер. То есть оно, собственно, хо-
тя, казалось бы, посвящено Крещению Руси, но все-таки 
привлекает не только православных, во-первых, да,  и не 
только христиан, которые объединились как-то с кем-то, 
чтобы выразить свое общее мнение по важному вопросу. 
То есть, казалось бы, получается, что не так очевидно, что 
эта дата важна не только для Русской Православной Церк-
ви, но и вообще для всего нашего многонационального 
российского народа. Я попытался объяснить, что само это 
сочетание религиозного, культурного и государственного 
измерения легло в основу того, что мы сегодня называем 
российской идентичностью. 

Все это отталкивается от события 988 года как знако-
вого момента российской истории, на фундаменте кото-
рого сформировалось Российское государство. Как уни-
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кальное объединение людей различных этносов и религий 
во взаимодействии с другими народами и при этом аб-
солютно самобытными, в свою очередь оказывающими 
влияние на мировые процессы. И это имеет самое непо-
средственное отношение к тому, что мы сегодня, в соот-
ветствии с документом, всем известным и утвержденным  
Президентом в ноябре 2022 года, называем традици-
онными российскими духовно-нравственными ценно-
стями, которые изначально основываются на религиоз-
ном, и более конкретно — христианском и православном 
фундаменте. Но сегодня зачастую в том числе воспри-
нимаются уже не только как лишь религиозные цен-
ности, но как императивы, которые формируют миро-
воззрение и создают единое культурное пространство. 
Сейчас идет процесс формирования плана реализации 
этих основ государственной политики по сохранению, 
развитию традиционных духовно-нравственных ценно-
стей. Мы надеемся, что площадка Общественной палаты 
будет одним из тех мест, где происходит обобщение по-
лезных инициатив, которые важно включить в план реа-
лизации. Сама атмосфера, мне кажется, здесь располагает 
к диалогу. И собственно День Крещения Руси нам сегод-
ня позволяет еще раз осмыслить нашу общую граждан-
скую идентичность, задать новые вопросы, соотнесенные 
с современными вызовами, и попытаться дать на них от-
вет. Я еще раз поздравляю с праздником. И хочу отметить, 
что по проекту обращения, собственно, никаких вопро-
сов, претензий нет, возражений принципиальных не име-
ется. Спасибо.
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Епископ церкви христиан  
веры евангельской «Благая весть»  

Ричард Реннер

Для меня привилегия быть здесь. И некоторых из вас 
я знаю лично или мне приятно вас видеть. Я хочу немно-
го сказать о Крещении Руси и признателен Сергею Ва-
сильевичу за то, что мне дана возможность здесь сказать.  
Я здесь живу уже тридцать три года. Я посвятил свою 
жизнь России. Вся моя семья здесь, мои дети выросли 
здесь. Мои внуки здесь. И я планирую здесь быть до са-
мого конца. Особенно теперь, когда мы стали граждана-
ми России. Если посмотреть на историю церкви, зачастую 
проводится сравнение между восточной церковью и за-
падной церковью. Конечно, сама история началась, ког-
да было дано великое поручение, когда Иисус обращался 
к своим ученикам. И сказал — учить все народы, научить 
все народы. Интересно, очень интересную вещь сказал:  
«Идите, научите все народы». Крестя их. В чистом ориги-
нале в этом тексте написано — крестьян, нации, народы. 
И, насколько я знаю, за всю историю есть только один на-
род, который крестился разом, сразу. Это Русь. Здесь во-
обще Русь играет очень важную роль в истории церкви.  
И после того, как Иисус дал великое поручение, апо-
столы пришли в разные места и начали проповедовать.  
И триста лет борьбы. Между новыми христианами но-
вообращенными и между язычниками, которые не хоте-
ли уступать. Триста лет длилось противостояние. Мы все 
знаем эту историю. И затем, в триста двенадцатом году, 
Константин пережил нечто. В небесах увидел крест, и по 
прошествии нескольких лет он находился под таким впе-
чатлением, под таким влиянием всего этого. 
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В 313 году появился Миланский эдикт, и именно это 
событие изменило ход истории. И я хочу об этом сказать.  
Это одно событие изменило ход истории и Запада.  
И мы знаем, что есть определенные триггеры, или очень 
важные поворотные события, которые меняют ход исто-
рии. В триста тридцать седьмом году сам император Кон-
стантин был крещен. И это было настолько значимым 
событием, что это событие изменило весь ход западной 
истории. И если бы это событие не произошло, история 
была сегодня бы совсем другой. Итак, это происходило на 
Западе. 

 Но теперь хочется поговорить о славянах. Когда про-
поведники пришли, они начали выполнять поручения 
Иисуса. Мы все знаем, что Андрей пришел на Север.  
Он был настоящим героем. Он пришел туда, где жили 
язычники. Проповедовал в Крыму, он добился большо-
го успеха своей проповедью. Посетил большое количе-
ство людей. Потом он пошел на Север в мелкие города, 
которые были меньшего размера. Но язычество не сдава-
лось мягко. Точно так же, как когда Константин обратил-
ся в христианство и была борьба между христианством и 
язычеством. Точно так же и здесь, вот где мы живем, эта 
борьба длилась еще дольше. Почти девятьсот лет. И только 
потом язычество подчинилось или сдалось. Нельзя недо-
оценивать влияние Кирилла и Мефодия, нельзя недооце-
нивать то, что они сделали, потому что то, что они делали, 
стало поворотным. 

А потом княгиня Ольга обратилась в христианство.  
И затем в девятьсот девяносто седьмом году, когда Вла-
димир был крещен, и еще через год — его сыновья, и бо-
яре, и вообще жители Руси стали принимать крещение.  
Это стало поворотным событием, триггером. Это было  
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настолько же значимое событие, как то, что до этого про-
исходило в Византийской империи, и там, в римском ми-
ре. Если бы не это событие, сегодня мир славян был бы 
совсем другим. И на Западе отмечают то, что совершил 
Константин, и то, что происходило при Константине.  
Потому что на Западе есть понимание, что без того, что 
сделал Константин, западная цивилизация была бы со-
всем другой. Мы живем здесь в нашей части мира, или све-
та, таким триггером или поворотным событием стало как 
раз крещение Владимира, крещение жителей Руси.

Крещение Руси является настолько значимым собы-
тием, что если бы не Крещение Руси, мы бы здесь бы-
ли совсем другими. И я вот разговаривал с Сергеем Ва-
сильевичем и помнил о тех годах, которые провел здесь, 
тридцать три года, насколько грустно и жаль, так жаль, 
что Крещение Руси не празднуется должным образом.  
Крещение Руси должно стать национальным государ-
ственным праздником в России. Потому что Россия 
испытала или пережила освобождение от язычества.  
И всё, чем мы являемся здесь, является результатом Кре-
щения Руси. И знаете, о чем я думал? Как хорошо празд-
новать какие-то события прошлого. Но так же хорошо 
праздновать то, что происходит сейчас. Вообще, как свя-
зывать прошлое и настоящее. И раз мы говорим о Кре-
щении, неважно, к какому вероисповеданию вы принад-
лежите. И было бы правильно, чтобы все направления 
христианства, все абсолютно, говорили об этом, чтобы мы 
говорили о том, что идет обновление нашей страны. На са-
мом деле это событие должно быть значимым — праздник 
Крещения Руси. 

Я даже сам задаюсь вопросом, почему мы не уделя-
ем должного внимания? На самом деле празднование  
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Крещения Руси должно быть более значимым событием. 
И мы будем делать все от нас зависящее для того, чтобы 
это было так. И как Сергей Васильевич упомянул, у нас 
есть канал телевизионный. На самом деле, если посмо-
треть на протестантов, для протестантов это самый круп-
ный и самый большой телеканал. Именно для христи-
ан-протестантов. И мы можем использовать наш канал 
для этого, чтобы говорить о значимости Крещения Руси.  
Мы все можем согласиться в этом вопросе, и все празд-
новать это событие. И напоминать людям, что им нуж-
но пережить Рождение свыше, пережить обновление.  
Вот что было в моем сердце, вот что я хотел сказать.  
И мы верим, что этот праздник должен быть значимым, 
заметным. И для меня огромная привилегия — поделить-
ся этим с вами.
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Председатель Общественной палаты  
Луганской народной Республики  

А.В. Карякин

Да. Добрый день. Присоединяюсь к вышеозвученному 
поздравлению, действительно, сегодня такая знаковая да-
та. И сегодня тут праздник, который объединяет в том чис-
ле. Ведь единственное, знаете, с чем я не соглашусь, может 
быть, в какой-то мере, было озвучено здесь, что правосла-
вие было зарождено при князе Владимире. Но на самом де-
ле мы знаем, что православие сегодня также завоевывает 
новые горизонты. И поэтому идем дальше. Но при этом при 
всем, конечно же, стоит отметить, что сегодня направлены 
очень серьезные силы на уничтожение православия. И ведь 
православие — это одна из основ, это одна из опор разви-
тия общества. И, конечно же, самое главное, что религия —  
это традиция или традиции, на которых, в общем-то, про-
исходит воспитание поколений. И сегодня основная за-
дача, конечно же, наших оппонентов — выбить нам зем-
лю из-под ног. И, конечно же, религия — это один из этих 
механизмов. Нас пытаются лишить того самого с детства.

И при этом, да, сегодня прозвучали правильные слова в 
отношении того, что идут гонения на Русскую Православ-
ную Церковь; о том, что сегодня происходит на Украине, 
просто-напросто говорить не приходится. Сегодня, ко-
нечно же, это констатация, констатация именно кощун-
ственного отношения, и отношения непосредственно к 
своему населению. Потому что я могу сказать, что Киев — 
это тот город, где наверно, в каждой практически семье в 
воскресенье ходили в церкви, и для них это было священ-
но. И сегодня закрываются эти церкви. Сегодня идет под-
мена, и УПЦ в ПЦУ превращается. Сегодня мы видим, что 
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захватываются храмы, разоряются храмы. Мы с вами ви-
дим, что Киево-Печерская Лавра — священная для насе-
ления, и при этом при всем уже анонсирована распродажа 
предметов из нее во Франции. И это тоже на самом деле, 
мы понимаем, что это один из тех механизмах обогаще-
ния кого-то, да, но тем не менее идет уничтожение всех ка-
нонов, которые заложены в развитие общества. Конечно, 
сегодня могу сказать одно, что Луганская епархия, кото-
рая была в Украинской Православной Церкви, обратилась 
к Патриарху Кириллу и получила одобрение. И сегодня 
украинская Луганская епархия перешла из Украинской 
Православной Церкви в Русскую Православную Церковь. 
И это спасение. Потому что те гонения, которые сегодня 
осуществляются, так сказать, руководителями остатков 
Украины — это, конечно же, просто-напросто не поддает-
ся никакой критике.

И тем не менее мы видим, что в Киеве сегодня люди за 
веру стоят, и веру свою отстаивают. Как бы там ни было. 
И вот как раз коллега рассказал, что сегодня людей обви-
няют в чем? В целом — в нападках на целостность страны. 
Каким образом? Потому что они вышли и прошли крест-
ным ходом, но это же нонсенс, это же просто-напросто не 
поддается никакой логике. Тем не менее сегодня мы все 
равно стоим на страже, сегодня мы противостоим всей 
этой масштабной европейской... Подобрать слово даже 
не могу на самом деле, насколько велик русский язык, да.  
Но вот это давление, которое оказывается на русских,  
в том числе попыткой уничтожения именно основной ре-
лигии, православия. Я уверен, что, конечно же, в их по-
нимании, как только они уничтожат православие, они 
возьмутся и за другие религии. Потому что это людей объ-
единяет. Поэтому мы не имеем права им позволить это 
сделать, и мы обязаны это отстоять. Спасибо.
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Заместитель председателя  
Императорского православного  

палестинского общества
Е.А. Агапова

Я представляю Императорское православное пале-
стинское общество, где ключевым словом является «пра-
вославный». И вы знаете, очень болезненно реагируют, 
когда в определенных русофобских, без сомнения, ли-
беральных кругах, иногда звучит в свой адрес такое сло-
вечко — «православнутое». Ну, я всегда отвечаю этим 
лицам: кем бы вы были, насколько бы вы благоденство-
вали в России, если бы вот не тот ключевой выбор в исто-
рии человечества, в истории всей мировой, да, и если бы 
Россия не стала православной цивилизацией? И для ме-
ня, как и для моих коллег, естественно, очень болезнен-
но воспринимаются вот некие забросы, которые делают-
ся исключительно и понятно с какой целью, что Россия, 
дескать, выбрала не тот путь религиозный. И что выбор 
православия является величайшей трагедией для России.  
Ну, не хотелось бы Познера вспоминать, но он как бы 
очень отличился в этот плане. И я уверена, что мы долж-
ны сейчас более мощно реагировать на такого рода на-
строения, которые делаются исключительно для размыва-
ния, расшатывания всего того, что мы сегодня отстраиваем 
и защищаем.

 И я на протяжении последних шести лет была членом 
экспертной группы БДИПЧ ОБСЕ по вопросам свобо-
ды, религии и убеждений. И просто воочию увидела все 
технологии манипуляции, которые делаются в институте 
БДИПЧ ОБСЕ. В частности, по тому, какой подрыв делал-
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ся в адрес России, ее религиозных свобод, традиционных 
ценностей. И хочу сказать, что сегодня Россия не пред-
ставлена в этой группе. И я по-прежнему как бы с неко-
торыми партнерами, если так можно сказать, нахожусь в 
переписке и вижу, насколько методично они сейчас бьют.  
Ну, соответственно, Украина — это особая тема, вот по по-
минаемой сегодня Латвии. Мы должны обратить внима-
ние на страны СНГ, по Казахстану очень пристально ра-
ботают, Азербайджану, Армении. Мне кажется, вы здесь 
должны более активными быть, в рамках деятельности 
каждого на своем направлении.

И что дало России православное христианство?  
Мы часто ставим этот вопрос, мы знаем хорошо ответы.  
И я вчера перечитала Ильина, и еще раз убедилась, на-
сколько точно давали русские философы определение 
тем плодам, если так можно выразиться, которые Рос-
сии дало православие. Это и чувство совести, и острое 
чувство греха, добра, зла, волю к братству, к справед-
ливости, чувство солидарности. И православие по-
родило духовно-религиозную, национальную терпи-
мость, милосердие, сочувствие к угнетаемым народам.  
Ну, и Франц писал — русская искусство, культура, они 
все изошли, по его словам, из православной веры. Отме-
на русской культуры — это как нонсенс для всего циви-
лизованного, так называемого цивилизованного Запада 
коллективного, это наш сегодня щит, это наше оружие, 
это наш оберег. 

И вот сегодня счастье, в этот день Крещения Руси Рада 
отменила свой происки по запрету, решение вопроса о за-
прете Украинской Православной Церкви. Но это времен-
ное затишье, все равно они как бы будут решать этот во-
прос, никаких нет сомнений. И я считаю, что да, и не так 



26

давно мы знаем, та же Рада утвердила и разрешила пропа-
ганду ЛГБТ среди детей, и это в православной Украине.  
И это, конечно, безусловно, позор, это крах для всех суще-
ствующих сегодня марионеток на Украине, которые пре-
дали своих предков. А мы как стояли — русский народ, 
ну, я имею в виду весь наш многонациональный народ, 
безусловно, — как стояли на камне своих предков, так и 
будем стоять, и будем идти по пути, проложенному ве-
ликим святым равноапостольным князем Владимиром. 
Очень коротко. Спасибо.
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Руководитель центра «Религия в современном 
обществе» Института социологии РАН,  
заведующая кафедрой сравнительной  
политологии Российского университета 

дружбы народов
М.М. Мчедлова

Коллеги, позвольте тоже поздравить не только с празд-
ником. У меня уже сегодня с утра приходили замечатель-
ные поздравления. И несмотря на то, что природа сегодня 
немножко такая унылая, ну, сам праздник сегодняшний, 
наверное, заставляет задуматься о некоторых сюжетах, 
которые становятся все более и более определяющими в 
нашей жизни. О чем я хотела бы сказать? Во-первых, на-
верное, я бы разделила свое выступление на какие-то на 
три части. На первое — такое теоретическое, небольшое.  
На второе — политическое. Ну, и третье — чуть-чуть ме-
тафизическое. Мне кажется, что акценты на праздник — 
именно на Крещение Руси как на проблему цивилизаци-
онного выбора — сегодня имеют в дискурсах различные 
коннотации. 

И цивилизационный выбор — это же не только выбор 
культурный, духовный, ценностный, это в том числе и по-
литический выбор. И вот этот политический выбор — это, 
кстати, очень хорошо описано у Карамзина, да, когда сто-
яли бояре, молчали, когда митрополит Исидор сказал, 
что, например, подписал флорентийскую унию. Бояре 
молчали, и только великий князь встал, его очи сверка-
ли, и он сказал, что Русь была православная, всегда оста-
нется православной Русью. Это было еще одно подтверж-
дение того, что политические смыслы российские — они 
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во многом переплетаются в том числе и с православны-
ми смыслами. Почему я сегодня заговорила о политиче-
ских смыслах? Не только потому, что они, например, мне 
близки как профессионалу. Но и потому, что сегодня, как 
мне кажется, ключевая тенденция — это вообще поли-
тизация религиозных смыслов, религиозных дискурсов.  
А там, где политизация — там конфликтность. Но, пони-
мая это, можно, наверное, из этого в том числе и что-то 
вычленить — то, что пойдет на пользу. 

Ну, например. Конечно, политизация используется 
на Украине. Использование этой политизации привело 
к тому, что, например, на Соборе началась легитимация 
ПЦУ историческими смыслами. О том, что ПЦУ имеет 
там какую-то древнюю укорененность, из которой вырос-
ла княжеская власть и казачество. И это уже дальнейшее 
распространение, отделение от православия, не «вселен-
скости», а православия на канонической территории Рус-
ской Православной Церкви. Но которая связана с тем, 
что, к сожалению, церкви сегодня — они уходят от этой 
«вселенскости» в православии, они национализируются.  
Каждое государство хочет иметь свою церковь как поли-
тический инструмент. Мне кажется, это большое проти-
воречие, ибо церковь есть «вселенскость», а государство — 
это всегда частное в нашем мире. И, приобретая церковь 
в виде инструмента, они приобретают очень сильное ору-
жие. Но тем самым перечеркивая и природу церкви, и ее 
цивилизационно-образующую функцию, природу челове-
ческой веры. С одной стороны, мы видим плюс в том, что 
церковь помогает государству. Сегодня, мы видим, Свя-
тейший Патриарх выступал на саммите, вот вчера, да, на 
саммите России, Россия — Африка, и еще раз сказал о ро-
ли церкви в российской внешней политике. 
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Но с другой стороны, мы видим это колоссальное раз-
деление, которое приводит к последствиям, перспективы, 
которой сегодня никто не скажет. И следующий момент 
с этим связанный — это то, что все, что связано с церко-
вью, с крещением, с цивилизационным выбором — все 
это дрейфует в сторону не только национальных интере-
сов, но и национальной безопасности. И мы все больше 
и больше... заметьте, и сегодняшние рассуждения наши, 
во многом связанные с дискурсами, связаны с вызовами 
и угрозами. Второй момент, на котором я хотела бы еще 
остановиться. 

И я еще раз позволю себе вернуться к саммиту Россия —  
Африка, где были представлены экзархат Русской Пра-
вославной Церкви на территории Африки, в которую уже 
входит двадцать пять стран, есть представительство. И не-
мало людей, которые переходят и приходят в православие 
именно благодаря тому, что там существует русские пра-
вославные. И вот епископ из Уганды мне очень понравил-
ся, который сказал: «Я-то вырос в католической семье, и 
в католической традиции, но у нас рядом была греческая 
церковь, и мне стало интересно, а что такое православная 
традиция. А потом пришла Русская Православная Цер-
ковь, и я настолько погрузился в эту традицию, что я ре-
шил стать священником православной церкви». И это, со-
ответственно, союзники. Они же могут быть религиозные 
союзники, традиционные, а могут быть союзники полити-
ческие, которые входят в этот ареал. 

И вот я хочу привести в пример: у меня есть аспирант-
ка, она гречанка, она прихожанка Элладской церкви, да, 
Элладская церковь как бы поддержала в свое время То-
мос, под давлением. Но, как ни странно, это вызвало ко-
лоссальное недовольство среди населения, которое даже 
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вышло на улицу против поддержки Элладской церковью 
Томоса. И она предлагает очень интересный ракурс рас-
смотрения Греции. Греции  как цивилизационного моста 
между Западом и Востоком. С одной стороны, церковь — 
это политические институты, европейские, ориентации на 
европейскую политику, идейную доктрину. А с другой сто-
роны, культурно — это православная традиция, и настаи-
вает на том, что в данной ситуации Элладская церковь и 
Греция как таковая могла бы выступить в качестве медиа-
тора и решения многих проблем. Вы знаете, мне отрадно 
наблюдать, как молодые европейцы, греки, они исполь-
зуют в таком контексте православный фактор именно для 
того, чтобы снизить риски и угрозы. И с другой стороны — 
утвердить православие. 

И последний момент, на котором я хотела бы остано-
виться — такой метафизический. Мы очень много гово-
рим об институте церкви, о политических смыслах, но мне 
кажется, что есть еще то, что называется счастьем истин-
ной веры. Это уверенности в невидимых делах, про кото-
рые говорил Антоний, митрополит Антоний Сурожский. 
Ведь мы забываем о том, что для человека важна не толь-
ко конфессиональная идентичность, его приверженность 
к культурной традиции, но и религиозная идентичность, 
его отношения с Богом, с Божественным миром. И вот 
сегодня, мне кажется, тоже есть два момента. Первый —  
и это вызов всем, в том числе и России, который мы ви-
дели после ковида, и сейчас это определенное дробление, 
когда каждый говорит, что «нет, только я правильно ис-
поведую, да. Только я правильно верю». И в гонениях на 
Русскую Православную Церковь, и на священников на 
Украине — это в этом тоже проявляется, и мы начинаем 
отбирать это счастье веры. И сегодня молодежь, говорит:  
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«Нет, религия — это уже не для нас, это как-то там все не 
так, это не модно. И вы там разобраться друг с другом не 
можете». 

И мне кажется, что для главное в России — это право-
славная традиция, цивилизационный выбор: как циви-
лизационно-образующей Русской Православной Церк-
ви, как ключевого института  — она может справиться,  
с одной стороны, с этими проблемами. С другой сторо-
ны, может смягчить все те вызовы и угрозы, которые есть 
сегодня. Но и в-третьих — по-прежнему выступать объ-
единителем для всех религиозных традиций, не случай-
но вчера... я опять же закончу форумом Россия — Афри-
ка: Святейший Патриарх, когда выступал на пленарном 
заседании, сказал, что в России существует множество 
традиций, в том числе христианских, и много религиоз-
ных течений. И перечислил православие, протестантизм, 
католичество, мусульман, буддизм, иудеи. И говорят, что 
это в первый раз, когда вот он употребил и перечислил все 
христианские конфессии, которые существуют сегодня.  
Мне кажется, что это демонстрация того, что Русская Пра-
вославная Церковь выступает очень сильным интеграто-
ром для цивилизационного пространства России. Спаси-
бо большое. 
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